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Cet été à n’en pas douter, les JO auront un certain succès. Cela fait des
mois que l’on entend parler de l’impact de Paris2024. Quitte à en oublier,
peut-être, que l’événement nous apportera aussi son lot de contraintes et
d’interdictions. Et à ce propos je ne peux m’empêcher de me remémorer
l’été 2020, il y a seulement quatre ans de cela, où les interdictions n’en
finissaient pas de tomber…
Mais si nous envisagions maintenant cette notion d’interdiction comme
une invitation à se tenir devant des chemins auxquels on ne pense pas
toujours ?
Le philosophe Paul Ricœur écrivait notamment que « la forme négative de
l’interdiction ouvre un champ plus libre à l’invention de comportements
justes que la forme positive ».
Et c’est vrai que lorsque nous avons conscience de certaines limites,
lorsque nous reconnaissons ce que nous ne devons pas faire, cela nous
donne aussi la liberté d’imaginer, d’inventer tout ce que nous pouvons
faire ! Alors que l’inverse nous entraînerait peut-être dans une seule et
unique direction…
Parfois, il suffit juste de regarder les choses… dans l’autre sens ! Pas
forcément le sens convenable, le sens convenu, attendu. Simplement
regarder « l’envers du décor » pour laisser se dessiner devant nos yeux la
promesse de vie, toujours renouvelée, que Dieu nous appelle chaque jour
à réinventer avec lui.
Permettez-moi de vous raconter cette petite anecdote que certains ont
déjà entendue oralement lors d’un culte. Mon fils et moi nous attelions un
jour à l’activité proposée par le magazine qu’il reçoit chaque mois, et où il
s’agissait de fabriquer et suspendre sur un fil quatre animaux de papier.
Est alors arrivé le moment où nous avons un peu réinventé la liste de
consignes à notre guise (faire ceci ; attention, ne pas faire cela…). Et voilà
que deux animaux se sont retrouvés la tête à l’envers sur la cordelette !
Mais qu’est-ce qu’on s’en est amusé – et même émerveillés, avec Gabriel.
« C’est la vie ! » a-t-il déclaré.
Oui, c’est peut-être bien ça, la vie : découvrir qu’il y a plein de façons de
voir les choses, qu’il peut y avoir un « à l’endroit » et un « à l’envers ». Et
que toutes ces autres possibilités offertes nous permettent d’agir plus
justement, d’adopter des comportements dont nous sommes parfois les
premiers étonnés !

Rafaële GONDRAN
1André LaCocque, Paul Ricoeur, Penser la Bible, Paris, Seuil, 1998, p. 161.



‣ La Baule (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)
2 juin culte mensuel à 18 heures
6 juin Etude Biblique à 18 heures
27 juin Etude Biblique à 18 heures

Partage biblique : renseignements auprès de
Brigitte Luisetti 06 18 08 32 09

‣ Pornic-Sud Loire
Culte à Pornic les 3èmes dimanches du mois à
18h à la Maison St-Paul 44 rue de Verdun
Prochain culte : 16 juin
florence.lusetti@free.fr
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Cultes et rencontres

Dans les familles
Baptêmes et bénédiction
Nous nous réjouissons 

• Pour la confirmation et l'accueil de :
• Didier VALLET lors du culte du 28 avril
• Athina CHAUVET lors du culte de Pentecôte
• Titouan DU GRÈS lors du culte de Pentecôte
• Mark Anthony WADAYONMI lors du culte de Pentecôte

• Avec la famille de Alina DUMAS baptisée le 12 mai, au temple à Nantes. Alina est la fille de Audrey 
et Quentin DUMAS. 

• Avec la famille d’Alice DENOYES baptisée le 12 mai, au temple à Nantes. Alice est la fille de 

Camille JONCOUR et Stephan DENOYES. 

Décès
Nous portons dans notre prière :
• La famille de Jean-François DEGANS décédée le 11 avril dans sa soixante-treizième année. L’Évangile 

de la Résurrection a été annoncé au temple le 3 mai.
• La famille de Christophe MARINOPOULOS décédé 6 mai dans sa soixante-neuvième année. 

L’Évangile de la Résurrection a été annoncé au temple le 16 mai.

Echos du Conseil de mai
Le Conseil a reçu le 14 mai les pasteurs Jean Luc Cremer et
Corinne Charriau pour l'évaluation du ministère de Pierrot
Munch, évaluation qui a lieu tous les six ans. Le Conseil a
voté à l'unanimité le renouvellement de son ministère à
Nantes, après son congé sabbatique de quatre mois qui s'
achèvera le 30 novembre prochain.

Le Conseil a élu le Bureau et les Délégués au Synode
Régional et au Consistoire :
Président : Vincent Lefèvre
Vice-Présidentes : Lala Razafy et Isabelle Autechaud
Trésorier : Joel Guiraud
Trésorier-adjoint : Florian Brochard
Secrétaire : Christa Moeller
Secrétaire-adjoint : Philippe Postel
Le Conseil a demandé à Jean-Pierre Vilar d'être invité
permanent pour les mois à venir afin d'assurer le tuilage
avec le nouveau Trésorier

À 9h30, au temple.
Jusqu’à 10h30 : accueil café, temps de rencontre et de présentation des activités de l’année aux 

parents.
À partir de 10h30 : temps de jeux et d’activités pour les enfants et les jeunes.

Puis nous retrouverons tout le monde pour le temps de bénédiction à la fin du culte et un 
moment tout particulier de remise des Bibles pour les jeunes en classe de 6ème.

L’Équipe des catéchètes

RENTRÉE CATÉ DIMANCHE 15 SEPTEMBRE 2024

Au temple de Nantes

LITTORAL

SAINT-NAZAIRE

‣Saint-Nazaire (1 rue de l’île de France)
Retrouvez le programme sur le site 
https://protestants-unis-saint-nazaire-littoral.fr/  
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La cinquième édition aura lieu du 20 au 25 août 2024 à l’IPT de Montpellier.

C’est un camp pour jeunes adultes de 18 et 30 ans qui souhaitent faire de la théologie autrement. 
L’Église protestante unie de France offre :

Alternative Théologie, c'est quoi ?

Confession de foi des jeunes confirmants

Nous croyons en Dieu.
Nous croyons en Dieu, qui nous accueille même quand
les mots nous manquent pour dire notre foi.
Parce qu’il n’y a pas vraiment de mot pour expliquer ça…
Mais il y a des mots pour dire qui est Dieu pour nous.
Nous croyons que Dieu est Père :
Il nous protège et nous pardonne comme un père le fait
pour son enfant.
Nous sommes enfants de Dieu, lui qui guide sa famille
pour l’Éternité.
Nous croyons que Dieu est Parole :
C’est grâce aux mots de la Bible que nous entrons dans
un monde rempli de saveurs !
Dieu nous rencontre d’abord à travers les mots de la
Bible ;
nous ne pouvons le reconnaître qu’après avoir ouvert ce
livre.
Nous croyons que Dieu est amour :
Il nous apprend à aimer notre prochain ;
à essayer de comprendre les autres sans nous opposer
continuellement à eux.
Nous croyons que Dieu est patient :
Il nous laisse du temps pour qu’on vienne vers lui, sans
nous mettre de pression.
Il accueille notre premier pas vers lui ;
et il vient aussi vers nous pour nous aider à nous trouver
nous-mêmes, à découvrir ce que l’on veut vraiment.

Nous croyons que Dieu est secours : 
Il nous apporte du réconfort, il nous aide et nous 
appelle à suivre le bon chemin, peu importe les 
obstacles. 
Dieu entend et exauce toutes nos prières, pour nous-
mêmes et pour les autres.
Nous croyons que Dieu est partout :
Il est toujours là pour nous, près de nous. 
Dans toutes nos activités, dans toutes nos œuvres, 
et même dans les moments d’épreuve, nous sommes 
liés à Dieu. 
C’est comme un désir que nous ressentons tous les 
jours, et qui fait de Dieu notre priorité. 
Nous croyons que Dieu est lumière : 

Il ouvre nos yeux pour découvrir que nous sommes sel 
de la terre, et que nous vivons dans un monde qui a du 
goût ! 
Nous croyons que Dieu est confiance : 
Il nous fait passer d’une vie sans lui… à une vie avec lui.
Il augmente en nous la foi et même si nous voudrions 
une preuve, il nous donne de croire sans voir.
Nous pouvons avoir confiance en lui tout en doutant : 
par moment nous avançons, nous reculons, mais la foi 
grandit en nous et ne s’arrête jamais ! 

Écho du culte de Pentecôte

 une proposition Alternative de dialogue pour 
discuter, partager, penser et s’engager.

 De Théologie, parce que parler de Dieu, de sa foi, de 
ses questions, c’est à la portée de toutes et de tous. 
Quelques jours pour vivre la théologie et réfléchir sur 
la résistance face aux injustices. Ce camp propose 
aussi des temps spi, chants, découverte de la ville...

« C’est l’occasion de faire la théologie avec des gens qui ne sont pas des théologiens. Alternative en
quelque sorte à la théologie universitaire. C’est une théologie qui se fait en dialogue avec des hommes
et des femmes qui se posent des questions et à qui on propose de les poser du point de vue de la
théologie. » (Elian Cuvillier) (910)

Athina CHAUVET, Titouan DU GRÈS, Mark Anthony WADAYONMI, 
Avec Gislaine NJAPNDOUNKE NOM, Kelia TEIXEIRA et Eva BIGNON
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« Des conditions pour un service heureux »  
Souvent on aime bien les débuts et on célèbre facilement les commencements. Mais n’est-il pas tout aussi
important de célébrer des fins : la fin d’un mandat, la fin d’une association, la fin d’un chantier... Pour
recueillir et honorer les grâces vécues, remettre les compteurs à « 0 », lâcher... pour de nouveaux départs.
Voici quelques textes en rapport avec le service ou des aspects liés au service.

o Matthieu 25, 14-21 (parabole des talents)
o Luc 17, 7-10 (parabole du serviteur inutile)
o Matthieu 4, 1-11 (les tentations de Jésus)
o Luc 11 (Notre Père)
o Matthieu 5, 23-24 (si ton frère a quelque chose contre toi)
o Marc 11, 25 (si vous avez quelque chose contre quelqu'un)

Lorsque je suis devenu pasteur, une des choses qui m’a frappé a été de voir pas mal de personnes qui avaient
quitté une responsabilité importante dans l’Église en étant amères et en s’étant éloignés de la paroisse,
quelques fois même en ne venant quasiment plus au culte.
Je me suis interrogé : qu’est-ce qui permettrait de quitter un engagement en étant en paix et reconnaissant de
ce que l’on a pu donner et recevoir ?
J’ai identifié plusieurs points qui ne sont pas exhaustifs et que je voudrais vous proposer.

D’abord la question de la reconnaissance.
J’ai été marqué par un « bon réformé » de 85 ans toujours « bon pied, bon œil », très engagé dans l'Église.
Cet homme était prédicateur depuis plus 20 ans et conseiller presbytéral, et un jour, lors d’un conseil quelques
temps après avoir prêché, il nous annonce, avec vigueur, qu’il mettait fin à ses fonctions de prédicateur « parce
que depuis des décennies que je prêche, je n’ai jamais reçu aucun retour sur mes prédications ».
Nous étions tous stupéfaits ! Personne n'avait pu penser que cet homme mûr, équilibré et engagé, pouvait être
en manque de reconnaissance pour son service à la communauté au point d’en souffrir autant...
Souvent, on parle mal de la reconnaissance, en disant « untel ou unetelle a besoin de reconnaissance » comme
si c’était honteux ou forcément disproportionné.
La vérité est que nous avons tous besoin de reconnaissance, d'être reconnu pour ce que nous sommes et aussi
pour ce que nous faisons. La reconnaissance est besoin naturel et juste.

Dans la parabole de Mt 25 le maître donne de la reconnaissance et du feed-back à son serviteur :
« C’est bien, bon et fidèle serviteur ; tu as été fidèle en peu de chose, je te confierai beaucoup. Viens partager
la joie de ton maître. »

o « C’est bien » : il s’agit d’un avis général qui a besoin d’être justifié pour être pertinent :
o « bon et fidèle » : le maître en bon manager souligne des qualités concrètes
o il lui donne une promotion
o et il l’invite à une forme de communion en partageant avec lui sa joie

La motivation du service
Demandons-nous ce qui nous motive au fond dans notre service. Certes, nous avons un besoin de
reconnaissance, mais celui-ci ne peut pas être le moteur de notre service.
Alors quelles sont les motivations profondes qui nous habitent ? Je les déclinerai en 3 points.
1) Le service doit avoir une part de gratuité.
La gratuité est au cœur de la parabole du « serviteur inutile ». Cet adjectif comporté des ambiguïtés, c’est
pourquoi, « inutile » est quelques fois traduit par « quelconque » ou par « simple serviteur » ce qui invite à
rester humble. Mais c’est presque gentillet alors qu’une parabole est faite pour gratter, pour déranger !
La traduction « inutile » est plus dérangeante ; mais quel en est le sens ?
« Inutile », c’est quelques fois l’expérience que l’on peut faire du service : on organise une réunion... et il n’y
a quasi personne qui vient ! On a peut-être mal fait la promo, mais peut-être pas. Jésus rappelle qu’il y a des
banquets offerts où les invités ne viennent pas...
Alors on peut se consoler en nous rappelant que le Seigneur nous avait bien dit que nous serions des 
« serviteurs inutiles » ! Cela teste notre gratuité ! 
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Mais « inutile » peut aussi avoir un autre sens en se demandant : « inutile pour qui ? ». Est-ce que le serviteur est
inutile pour le maître ? Il laboure, fait paître les troupeaux, sert à table... : il est très utile pour le maître qui
pourrait lui dire comme dans Mt 25 : « c’est bien, bon et fidèle serviteur ! »
Alors pour qui le serviteur est-il donc inutile ? Pour lui-même en fait.
L’esclave ou le serviteur, malgré tous leurs efforts ne peuvent pas changer de statut social, devenir libre ou
améliorer sensiblement leur condition matérielle.
Finalement, ce serviteur est inutile pour lui-même ! Il n’a pas d’avantages à attendre de son service...
C’est cela un service « gratuit ». Se mettre au service, ce n’est pas d'abord pour avoir une place, ou pour obtenir
des avantages.
Un indice de la gratuité est de voir si je suis prêt à lâcher vraiment le service que je quitte : suis-je prêt à ce que
d’autres le reprennent ? Et peut être autrement que la manière dont je le conduisais ?

2) Second point : la motivation fondamentale est une question d’appel
Dans la parabole des talents, tout commence par le propriétaire qui donne mandat à ses serviteurs en leur
confiant des talents.
L’appel est souvent relayé par un intermédiaire : membre du conseil, responsable d’un service, pasteur, annonce
dans le Lien...
Mais ce ne sont que des intermédiaires : plus profondément, il est capital de discerner que, derrière l’appel d’un
intermédiaire, il y a un appel du Seigneur pour moi.
Une des caractéristiques d’un appel du Seigneur est qu’il a du sens : pour moi, pour mes compétences, pour mon
histoire... Il a aussi du sens pour l’Église, pour sa mission ou pour la société.
Un appel du Seigneur produit de la paix ou de la joie, de la patience... ou d’autres fruits de l’Esprit (cf Galates 5).
Un point délicat : il y a des appels qui peuvent être dérangeants et même effrayants : par exemple pour être
aumônier de prison. Le confort n’est pas toujours au RV des appels du Seigneur !
Il est important : ne pas être soi-même à l'origine de son engagement, bien sûr, on peut ressentir un appel
intérieurement sans que personne ne vous ait sollicité, mais à un moment donné, il y a une dimension de
discernement de la communauté qui reconnait cet appel.
Il est important de se sentir appelé par plus grand que soi, car c'est aussi vivre une certaine liberté par rapport à
cet engagement. Je ne joue pas ma vie dans cet engagement. Quand cela ne va pas, je peux me tourner vers le
« Chef » et lui demander des comptes ! Sinon, c’est moi qui porterai tout ! C’est aussi apprendre à ne pas
s'identifier à son engagement : si l'engagement est remis en cause, ce n'est pas moi qui suis remis en cause

Vivre de l’appel d’un autre, c’est aussi l’expérience de Jésus dans les tentations :
« Le diable lui montra tous les royaumes du monde et lui dit : « Je te donnerai tout cela, si tu te prosternes pour
m’adorer. »
Jésus répond : « C’est le Seigneur seul que tu adoreras ! »
Et l’on retrouve cette attitude de Jésus dans le Notre Père : « Que la sainteté de ton nom soit respectée, que ton
règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. » Avant de demander même le nécessaire pour
soi, Jésus nous invite à nous décentrer de nous-mêmes et à nous recentrer sur le Seigneur.

3) Le Notre Père nous amène au dernier point : le pardon
Chemin faisant, dans tout service, on fait des erreurs, on blesse des frères ou on est blessé : vivre un service
heureux nécessite une dimension de pardon.
Qui doit demander pardon ou faire une démarche de réconciliation en premier ? Celui qui a blessé ou celui qui a
été blessé ? Avec Matthieu 5, 23-24 (si ton frère a quelque chose contre toi) et Marc 11, 25 (quand vous avez
quelque chose contre quelqu’un), l’Évangile répond : celui qui se rend compte qu’il y a un souci de fraternité.
C’est aussi une manière de dire que dans les conflits, en général, les deux ont des torts et les deux sont victimes...

Conclusion : le serviteur inutile !
Une des figures les plus emblématiques du serviteur dans la Bible, c’est le Messie, « le serviteur du Seigneur »
chez Esaïe. Est-ce que Jésus serait un serviteur « inutile » ?
 pas pour son Père, ni pour nous, qui sommes au bénéfice de son œuvre.
 mais pour lui-même : il avait tout selon Philippiens 2 : « Il possédait depuis toujours la condition divine... et il

a pris la condition de serviteur ».
Jésus ne pouvait rien ajouter comme avantage personnel par son service, il était totalement tourné vers son Père
et vers les autres, càd vers nous ! Heureux sommes-nous ! Amen Pierrot Munch
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L'Entraide vous invite à la Journée Régionale de la Fédération des Entraides Protestantes du Grand 
Ouest qui aura lieu le 1er Juin de 9h30 à 15h30 sur le thème de l'alimentation : "Tous à table pas si 
simple" à Nantes au Diaconat Protestant. 

Cette journée est également ouverte aux paroissiens. Pour vous inscrire : merci d'indiquer votre 
nom/prénom à Laure Miquel par mail : laure.miquel@fep.asso.fr. Participation demandée de 10 
euros pour le repas.

La Convention contre la torture et autres peines ou traitements cruels, inhumains ou dégradants, est 
entrée en vigueur le 26 juin 1987 et a été proclamée en 1997 par l’Assemblée Générale des Nations 
Unies, journée internationale de soutien aux victimes de la torture. A cette occasion, chaque année, 
depuis 18 ans, l’ACAT propose la Nuit des Veilleurs et invite à se joindre à la grande chaîne mondiale de 
prières pour toutes ces victimes. Cette année, « La Nuit des Veilleurs », aura lieu dans la nuit autour du 
26 juin 2024. L’ACAT appelle chacun à prier pour un quart d’heure ou plus, seul ou avec d’autres, chez 
lui ou lors de veillées organisées localement. Le site https://nuitdesveilleurs.fr/fr/ propose des textes 
bibliques, des prières, des chants pour accompagner ce moment.

 A Nantes, la veillée de prières se déroulera le mercredi 26 Juin de 17h à 18h, à la Maison de 
retraite du Bon Pasteur, 11 rue du Haut Moreau - Nantes

 Il est également recommandé aux paroisses de participer en : intercédant pour les victimes de la torture 
au cours de l’office dominical, précédent ou suivant le 26 juin.

Nuit des Veilleurs 2024
Grâce au Christ, la vie a vaincu la mort « ô mort, où est ta victoire ? » (1 Corinthiens 15, v. 55)
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7 juillet 10h45 : « Cultes aux jardins »  
Le 7 juillet aura lieu la 3ème édition des cultes aux jardins, cette formule de cultes délocalisés qui a été adoptée
dans notre projet de vie et qui est désormais proposée deux fois par an : l’hiver avec les cultes aux salons et l’été
avec les cultes aux jardins. Quelques échos de février dernier : 

• j’ai pu rencontrer des personnes que je ne connaissais pas 
• une occasion d’inviter une voisine au culte 
• présence stimulante des musiciens
• le partage biblique m’a motivé à plus réfléchir par moi-même 

Le 7 juillet, 4 jardins accueilleront chacun une vingtaine de personnes
• Orvault (Nord), 
• Hauts-Pavés - St Félix (Est)
• Zola - Canclaux (Centre Ouest)
• Vertou - St Sébastien (Sud Loire)

Il est indispensable de vous inscrire avant le 25 juin
Merci de le faire par SMS ou email en indiquant votre secteur géographique et contraintes de transport auprès de Isabelle 
Autechaud isabelle.autechaud@wanadoo.fr / 06 82 60 53 17
Vous recevrez confirmation de l’adresse de « votre » jardin une semaine avant le culte. Dans l’hypothèse d’une mauvaise
météo avérée, les cultes seraient rapatriés au temple. Vous en seriez avertis la veille par mail.

o Culte festif pour tous à 10h30 avec un temps d’au revoir à notre assistante de paroisse Sylvie
Zambelli

o Repas convivial salle Coligny : buffet froid partagé. Merci à chacun d’apporter de quoi garnir le buffet
pour lui, sa famille et un peu plus (plat salé, salades, dessert, boisson...). Café sur place.

o Après-midi : Sortie au Lac de Grand-Lieu
L’équipe Eglise Verte vous propose une sortie au Lac de
Grand-Lieu. La visite de 2h se déroulera en 3 temps :

- découverte libre de l’exposition sur le lac et les zones
humides au Centre d’accueil (40 min)

- marche sur le sentier d’1 km qui traverse les différents
paysages de Grand-Lieu (15 min), accessible aux
personnes à mobilité réduite.

23 juin : Fête de fin d’année de l’Église 

Nous vous inviterons à un temps de prière à l’issue de la visite (20 min) avant de reprendre le sentier (15 min).
Le RDV est fixé à 15h30 au centre d’accueil. Un co-voiturage sera organisé (40 min de route) ainsi qu’un départ 
groupé à vélo (1h15).

Nous disposons de 23 places préréservées. Le tarif plein est de 5 euros/pers et le tarif réduit de 4 euros/pers 
(- 18 ans, étudiants - 26 ans, personnes en situation de handicap, demandeurs d’emploi, allocataires RSA). 
La visite est gratuite pour les enfants de moins de 6 ans.
Si vous êtes intéressé(e), merci de contacter Anne-Catherine Weiss (annecatherine.weiss@gmail.com, 
06 43 09 44 68)

Chaque culte sera accueilli par un hôte et conduit pas deux animateurs et un musicien. Pour ceux qui le peuvent, le
culte sera prolongé par un apéritif où chacun est invité à apporter de quoi garnir un buffet.

S’il y avait un afflux exceptionnel, nous pourrons ouvrir plus de jardins.

- visite commentée au Pavillon et accès à la terrasse, point 
de vue privilégié sur le lac et les oiseaux de la réserve (1h)
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Seigneur , dans ce monde aux mille langages
signes de la division des hommes, tes enfants,
donne à ton Eglise de parler le langage de l’ amour
qui est cette unité.
Dans ce monde pétrifié par l’égoïsme, les préjugés de 
race et de classe, l’insignifiance et la peur
donne à ton Eglise de faire passer, par sa parole et son 
service ,
le vent salubre de l’ Esprit, celui qui redonne vie à 
l’existence .
Amen !

LE LIEN FRATERNEL
Bulletin d’information de l'Eglise Protestante Unie de 
Loire- Atlantique 

Secrétariat : 15 bis place Edouard Normand 44000 
Nantes
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Directeur de publication : Pierrot Munch.
Rédaction : Eric Eozénou, Evelyne Fréchet, Jacky 
Lacroix, France Lecotté, Michelle  Merlet, Pierrot Munch
Maquette: Francia Razafy
Impression : Nantes Docuworld

La livraison des lectures bibliques de juin nous propose un
long parcours avec le prophète Ezechiel qui s'étendra jusqu'en
août, entrecoupé par la deuxième Epître aux Corinthiens, lue
en deux temps.
Ezechiel est un des quatre "grands" prophètes avec Esaïe,
Jérémie et Daniel. Son ministère se déroula des premières
années du 6ème siècle av JC et il fit partie des premiers
contingents hébreux déportés en Babylonie, d'où il suivit
l'inexorable destruction du royaume de Juda et de Jérusalem
en 587. Comment alors donner tout son sens à cette tragédie ?
Une interrogation qui peut encore résonner aujourd'hui en
Israël.
Ezechiel, qui parle en "je" relate en direct des visions divines
qui l'érigent en prophète. Mais il le fait avec une abondance
d'images plus spectaculaires les unes que les autres. Ainsi,
dès le ch. 1, la Gloire de Dieu lui apparaît sous forme de
quatre créatures, aux faces multiples d'humain, de lion, de
taureau et d'aigle - ce seront les attributs des quatre
Evangélistes – soutenant un trône où siège une lumière
incandescente, le tout dans un fracas sonore... Notre
sensibilité protestante, habituée à la sobriété voire l'austérité
dans la transmission de la Parole peut être surprise par ce
déluge d'images ou de situations extravagantes, comme celle
où Dieu prescrit à son prophète de manger un rouleau de
papyrus ou d'être le bouc émissaire du péché d'Israël et de
Juda, couché plus d'un an et nourri d'aliments cuits sur un feu
d'excréments... Une autre vision divine ramènera Ezechiel au
temple de Jérusalem, où il ne peut que constater l'ampleur des
profanations idolâtres. Les premières attaques babyloniennes
n'ont pas servi d'avertissement et la Gloire de Dieu dotée de
roues quitte la ville. La chute de Juda et l'Exil  auront bien lieu, même si Dieu laisse brièvement entrevoir 
l'espoir d'un peuple  juif renouvelé dans son coeur et sa foi et retrouvant la terre d'Israël (11, 17-20). Le lien avec 
2 Corinthiens ne frappe pas immédiatement, si ce n'est que même dans une Eglise nouvelle, vivifiée par le 
ministère itinérant de l'apôtre Paul, les crises de croissance et les déviations dans la foi peuvent se manifester, 
reproduisant à une échelle réduite les errements des royaumes de Juda et d'Israël. Il convient de garder à l'esprit 
tout ce que dénonçait Paul dans la première Epître aux Corinthiens et le moins qu'on puisse dire, c'est qu'elle 
n'avait pas été suivie d'effet. Et c'est un Paul, prophète incompris comme Ezéchiel,  qui ne cache pas ses 
déceptions et sa douleur mais qui entreprend un travail de réconciliation avec ses adversaires. Car au-delà des 
questions de personnes, c'est Jésus-Christ Seigneur qui est proclamé (4,5) et c'est l'essentiel.
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